Una mirada al pensamiento de Bauman

Cándido Mercedes de La Cruz¹

¹Coordinador Maestrías en Recursos Humanos y Administración, Universidad Central del Este; San Pedro de Macorís, República Dominicana. Candidomercedes1@hotmail.com

Recibido: 23 sept. 2015 Aceptado: 28 sept. 2015

Glosar un libro interesante, es realmente halagador, en medio de una sociedad caracterizada por el sopor y la modorra; poder adentrarnos para comprender el que y el porqué del mundo societal que nos envuelve, es transcendental. Pero cuando se trata de tres libros, de un autor extraordinario, la ocasión no tiene parangón. Poder, pues asirnos de esta hermosa trilogía: Vigilancia Liquida; La Sociedad Individualizada y ¿La Riqueza de unos pocos nos beneficia a todos? Zygmunt Bauman, nos alienta a pensar, repensar y redefinir, para situarnos el contexto que nos invade y nos hace ser como somos, para más allá de la sedación, del vapor de la fantasía, poder desbordar el río y cruzar con pasos ciertos.

El liderazgo, visto desde la perspectiva, como una forma política que sirve para reducir la incertidumbre, nos coloca en el culmen para entender y reflexionar la existencia que nos ha tocado vivir. Solo las ideas, nos permiten alinear las reflexiones que coadyuvan a encontrar las luces para la transformación social.

El punto culminante de ésta trilogía de Bauman, en la óptica de Vigilancia Liquida, es como nos encontramos vigilados, como otros actores saben de nuestras vidas, hasta los detalles más insignificantes. Todo queda registrado, de tal modo que alguien al que no conocemos podrá decirnos a través de nuestros pensamientos, la medicina que se nos agotó y la cita del médico mañana. El mundo a ley de un clic, nos vigila, no importando la distancia. Ese mundo consumo, nos consume nuestra intimidad.

Se conjuga así, La Sociedad Individualizada, que nos invita a comprender el porqué de nuestras acciones y decisiones, acusando los temores e incertidumbres que nos abaten en esta era de la sociedad de la mercantilización. Más allá de nuestra individualidad, representada en los esquemas más profundos, más recónditos de la larga existencia humana; el corolario, es trascender la individualidad para conectarnos y conexionar con lo colectivo, que es el espacio social que cobra cuerpo y razón de ser, reflejado en lo individual. Así, lo individual, no en tanto su naturaleza es lo que nos permite las realizaciones y el horizonte de la historia, es la perenne vida con lo social, que es colectivo.

Ello permea, la cuestión fundamentada en el libro ¿La Riqueza de unos pocos nos beneficia a todos? Un libro que es una auténtica reflexión sobre el mundo que nos ha tocado vivir y que la sociedad dominicana vive dramáticamente: La problemática de la desigualdad y la cohesión sociales; que lejos de contribuir a una mayor convivencia armónica; agudiza las contradicciones y el grado de conflictividad, que se verifican en la violencia y la criminalidad.

Zygmunt Bauman, nos grafica de manera lapidaria como la elite se acomoda, fragua y configura esa estela de desigualdad que hace más vulnerable al conjunto. Demuestra el telón del hilo conductor que nos lleva a la categorización en que se cimenta las falsías, engaños y telarañas que encubren el mundo con su lógica perversa: Los que reciben más ingresos, pagan menos tributos, como herramienta para el circuito de la creación de riqueza.